

21世紀の国勢調査

日本の明日をつくる基礎資料となります。

平成17年10月1日から、5年に一度の国勢調査が全国一斉に実施されます。国勢調査は、統計法に基づき、国の最も基本的な統計調査として大正9年以来5年ごとに行われており、今回は18回目の調査となります。国勢調査の意義と重要性をご理解いただき、ご協力をお願いします。

少子高齢化、生産年齢人

の減少、地域人口分布の不均衡など、重要な課題に對して施策を立案するためには、現状の把握と将来の予測が不可欠です。

国勢調査は、人口や世帯数、就業状態など、国の現在の実態を把握し、行政施策の基礎資料を得るために行われ、「今の日本」を明らかにするものです。

いの町グリーンツーリズムだより（第4回） 本川地区で焼き畑復活！

いの町グリーンツーリズムだより（第4回）

1・伐開作業（5～6月）
密植された杉林約0.5haをチ
エーンソーで切り開きました。

伐開作業には、山林ボランティア（NPO土佐の森救援隊）

2・搬出作業（7月）
炎天下の中、山林業務に携わる地元企業に協力いただき、利用可能な材を搬出しました。全て山で燃やすよりも資源の有効活用を図ることにより、二酸化炭素削減効果をあげようと狙っています。

3・防火帯づくり（8月21日）
延焼を防ぐための防火帯作りを地元本川地区の焼畑経験者に教わりながら大雨の中行いました。

- 10月1日現在で全国一斉に行われます。
- 調査の対象は、日本にふだん住んでいるすべての人です。（外国人も含まれます。）
- 調査は、国（総務省統計局）→都道府県→市区町村→国勢調査指導員→国

国勢調査は、どのように調べるの？

- 調査員→世帯の流れで行います。
- 9月下旬から国勢調査員が各世帯を訪問して調査票を配布し、世帯で調査票に記入していただいたら後、国勢調査員が集めるという方法で行います。

- 10月1日現在で全国一斉に行われます。
- 調査の対象は、日本にふだん住んでいるすべての人です。（外国人も含まれます。）
- 調査は、国（総務省統計局）→都道府県→市区町村→国勢調査指導員→国

平成17年国勢調査の調査項目はどんなこと？

今回は、次の17項目について調べます。

1. 世帯員一人一人に関する項目
 - ①氏名 ②男女の別 ③出生の年月 ④世帯主との続柄 ⑤配偶の関係 ⑥国籍 ⑦就業状態 ⑧就業時間 ⑨所属の事業
2. 世帯に関する事項
 - ①世帯の種類 ②世帯員の数 ③住居の種類 ④学地 建て方

調査票の記入はお済みですか？

黒鉛筆を使って、所定の事項に正しく記入してください！

- 10月上旬に、国勢調査員が皆さんのお宅へ調査票を受け取りに伺います。

- 国勢調査員をはじめとする調査関係者には、守秘義務があり、調査内容の秘密は保護されます。

連絡ください。



2005 国勢調査
平成17年10月1日(土)

総務省統計局・高知県・いの町
<http://www.stat.go.jp/>



▲焼畑火入れ

4・火入れ作業（8月27日）
当日は緊張感の走る中、まず防火帯等への事前散水を行い、安全祈願後3人の地元の焼畑経験者により、斜面上方から下方へ火力をコントロールしながら徐々に火入れを行い、1時間程度で無事終了しました。見守る参加者からは、大きな歓声と拍手が沸き起きました。火入れ終了後、焼け残った材を総出で集め3時間ほどかけて焼き尽しました。

5・播種と木材配布会（8月28日）
ご好意でいたいでいた吾北在来の希少価値のある南越（みなこし）かぶや購入したカラシナ、チングンサイ、春菊、小松菜、大根、かぶ、そばなどの種を播きました。猿や猪の鳥獣被害も心配されますが収穫祭も予定していますので町民の皆様にはまたお知らせします。

当日は、本川小学校グラン

ドで、移動式製材機活用による木材の加工と提供が行われ参加者にも大好評でした。本川地区においてほぼ30年振りに行われた取り組みは、交流人口延べ200数十人を超えた。こうからも会の活動を通じていの町の活性化を考えています。

今回の「焼畑」は、森林法に規定する許可を受けたうえで、植物の再生を目的とする伝統農法として行ないました。

いわゆる「野焼き」は、廃棄物の処理及び清掃に関する法律により禁止されていますが、農業・林業又は漁業を営むために行なわれるもの等は例外とされています。ただし、例外における野焼きであっても、ビニール袋や食器類を焼却したり、周辺付近に迷惑をかけるようであれば、止めてください。

ただくよう町から指導しています。



▲播種状況

昨今、食の安全に対する関心の高まり、地球環境保全等、経済や効率を優先する社会が引き起こしてきた問題を反省して、もっと人間的な社会を取り戻していくとする活動が、国内のみならず世界的な運動として広がりを見せてきています。

こうした時代を背景に、いの町グリーンツーリズム研究会体験活動部が中心となり、廃れてしまった焼畑農法を通じて、山と人の関わりに新しい光をあてたいとの思いから地元焼畑経験者や本川地区住民、町内外の支援グループの皆さん等と連携しながら、本川小学校裏山の町有林を活用して「焼畑」の復活を準備してきました。

伐開作業には、山林ボランティア（NPO土佐の森救援隊）が協同で山と緑を守り育てる新しい関係構築の第一歩となりました。



▲焼畑防火帯づくり